

Minuta Reunión Covid-19

4-9-2020

- **Abrupta interrupción o término de la estrategia Paso a Paso**

El Ministro Paris hace tabla rasa de la estrategia paso a paso del desconfinamiento para los días del 18, 19 y 20 de septiembre, declarando que el propósito es controlar las celebraciones de las fiestas patrias para evitar que se produzca una nueva ola de expansión y propagación de la pandemia que nos haga volver a situaciones críticas en la atención y cuidado de los infectados con el virus.

Esa interrupción aparece como una acción improvisada que tiene serios reparos de parte de las sociedades médicas, instituciones académicas, expertos en salud pública y otros. Al revés de lo que dice el gobierno, advierten serios riesgos si se permite la movilidad de las personas entre comunas y regiones, temen un alza y aceleramiento en la propagación de la pandemia, dados los índices persistentes de actividad del virus y la insuficiencia de la inmunización comunitaria.

- **Hacer tabla rasa del plan de desconfinamiento no tiene sentido sanitario**

El hacer tabla rasa de la estrategia del plan paso a paso parece una acción patrioter, populista, irresponsable sanitariamente con la gente que sigue conviviendo en la situación de riesgo de esta pandemia del covid-19 con altos niveles de contagio y sin predictibilidad de su evolución futura.

Las medidas establecidas para permitir o promover celebraciones familiares “en las casas” han dado espacio a diferentes declaraciones por parte de diversas autoridades pública. Inclusive las autoridades de algunas regiones, como el intendente del Bio-Bio, la Seremi de Salud de Antofagasta y los alcaldes de variadas comunas, se oponen a tales medidas y señalan que se resistirán a que operen los permisos de reunión en los territorios bajo su responsabilidad.

Los medios de comunicación informan y divulgan las diferencias entre autoridades y hacen ver los llamados contradictorios a los ciudadanos a celebrar con responsabilidad y autocuidado las fiestas patrias, dejando ver que las medidas no están bien definidas y son imprecisas. Como resultado, la gente se confunde o se permite confundir.

- **La confusión de la Autoridad Sanitaria provoca confusión de la gente**

Una pregunta básica a la Autoridad Sanitaria es cuál es la lógica de este cambio repentino de dirección, de dónde obtuvo los estándares para indicar las medidas que la gente tiene que aplicar para las fiestas de septiembre.

Se trata de instrucciones, de órdenes, de recomendaciones o qué (¿?).

Las comunicaciones tan poco asertivas de la autoridad sanitaria traen de vuelta el clima de inquietud y desconfianza en ella.

El peligro es que luego de la tabla rasa en las comunas que están en distintas fases de control de la pandemia será difícil volver a confinar. Con qué argumentos se disciplinará a la gente, si los criterios son laxos y se pueden suspender ante motivaciones no sanitarias.

Qué ocurrirá con los encuentros familiares “en las casas” de las comunas más populosas y de sectores vulnerables y con los traslados de personas desde otras comunas o regiones del territorio nacional.

Cómo se va a controlar el número de participantes que se reciban en las celebraciones en las casas. Cómo se fiscalizará el cumplimiento de las restricciones.

- **Y el lento avance en trazabilidad, en qué queda (¿?)**

Hay natural inquietud entre los alcaldes que han trabajado para apoyar la trazabilidad. Han visto los nuevos brotes que se generan cuando se celebran cumpleaños, fiestas o reuniones de amigos y han experimentado la dificultad de pesquisar los contactos de los que han participado. Constatan que sólo logran detectar un número muy reducido de esos contactos y llegan tarde para atajar la propagación de la infección.

En las ciudades y comunas que han tenido una vuelta atrás y están ante un alza significativa en los contagios, se están enfrentando grandes dificultades para hacer la trazabilidad de los contagiados y el disciplinamiento de la gente y dar la debida protección y cuidado de la salud de todas las personas.

- **El Paso atrás de la Autoridad Sanitaria.**

La vuelta atrás de las medidas de confinamiento es muy complicada.

Cómo llamar al cuidado de la gente, a su autocuidado y al cuidado comunitario, si la autoridad sanitaria descuida o cambia abruptamente la estrategia del confinamiento que ya ha implicado altos costos y daños en el bienestar de la gente.

Son múltiples las preguntas y dudas que dan lugar a dejar de lado las instrucciones de la autoridad sanitaria. Entre otras, qué motivaciones hay detrás de la permisividad en las fiestas patrias.

Se advierte cierta pérdida en el poder y legitimidad de la autoridad sanitaria. El aflojar o ceder la dirección del proceso de control sanitario de la pandemia debilita su liderazgo. Abre espacio a la disputa de poder entre distintas fuerzas políticas que buscan dominar la formación de climas y escenarios para el próximo plebiscito constitucional y las siguientes elecciones de autoridades públicas.

Crece el temor de un desborde de la pandemia que además de dañar severamente la salud de la población ponga en riesgo el plebiscito constitucional de octubre y las necesarias campañas de información y persuasión de la ciudadanía.